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За последние десятилетия в ре-
зультате ускорения научно-тех-

нического прогресса человече-
ская деятельность превысила 
потенциальные возможности 
окружающей среды к нейтра-
лизации вредных побочных 
продуктов, и выхлопные газы, 
вредные жидкости или взвеси 
стали вовлекаться в общепла-
нетарную циркуляцию.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Человечество осознало: общество 
и природа формируют единую, вза-
имосвязанную социоэкологическую 
систему. По мнению мирового науч-

ного сообщества и экспертов ООН, 
кардинальные изменения в сторону 
устойчивости должны начаться в те-
чение ближайших лет, в противном 
случае разрушения окружающей сре-
ды будут необратимыми. Это пони-
мание сегодня присутствует в эколо-
гической политике многих стран. Не 
осталась в стороне от общего мирово-
го продвижения к устойчивому раз-
витию и наша страна, и яркое тому 
подтверждение - проведение в Баку 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29).

Об этом и многом другом - в ин-
тервью нашего корреспондента с меж-
дународным экспертом, советником 
президента Национальной акаде-
мии наук (НАНА) академиком Ади-
лем Гарибовым.

- Адиль муаллим, как вы оцени-
ваете проведение в нашей стране 
столь масштабного мероприятия, 
как СОР29?

- Это еще раз доказывает всему 

миру, насколько мудр и дальнови-
ден глава нашего государства. Азер-
байджан обладает большим запасом 
углеводородного сырья, являющего-
ся основным источником энергии. 
Но, несмотря на это, в нашей стране 
ведется активная работа по умень-
шению эмиссии, то есть выбросов 
в атмосферу загрязняющих веществ. 

Кроме того, нам есть что показать 
миру, Азербайджан словно говорит: 
«Приезжайте к нам, посмотрите, что 
мы делаем в свете решений между-
народных природоохранных конфе-
ренций (Киотский, Парижский, Ду-
байский протоколы). Безусловно, это 
мероприятие поднимет еще больше 
статус нашей страны, повысит дове-
рие к ней.

Несмотря на то, что запасов газа 
и нефти у нас хватит еще лет на сто 
(даже если будем использовать их та-
кими темпами), мы тем не менее пол-
ностью перевели всю нашу энерге-
тическую систему на основу малоу-
глеводородного метана, тем самым 
добившись эмиссии.

У нас есть крупнейшая на Южном 
Кавказе солнечная электростанция 
«Гарадаг» мощностью 230 МВт, она 
также может продемонстрировать 
миру, насколько мы элитное государ-
ство, которому можно доверять. При 
том, что такие развитые страны, как 
США, Франция и др., не включились 
в этот природоохранный процесс, 
например, не подписали Киотский 
протокол. А мы - сильное самодо-
статочное государство, выполняю-
щее все обязательства.

- Известно, что изначально в спи-
ске на проведение СОР29 была и Ар-
мения, правда, она потом сняла свою 
кандидатуру.

- Это естественно. Азербайджан 
имеет и опыт быть хозяином проведе-
ния столь масштабных мероприятий, 
и обладает материальной возможно-
стью принимать столько гостей сра-
зу. Мы сейчас - самая экономически 
развитая страна в регионе, вносящая 
большой вклад в систему энергообе-
спечения не только Южного Кавка-
за, но и Европы. Организаторы вер-
но определились с местом проведе-
ния СОР29. А что такое в настоящее 
время Армения, вы и сами прекрас-
но знаете.

- Адиль муаллим, почему так 
важна «зеленая» энергия?

- «Зеленая» энергия не выбрасы-
вает парниковых газов или создает 
их в гораздо меньших количествах, 
снижая тем самым уровень загряз-
нения воздуха и помогая бороться 
с климатическими проблемами - на-
пример, такими, как глобальное по-
тепление.

В мире сейчас много источников 
энергии, основу которых составля-
ют углерод и углеводородное сырье 
(уголь, нефть, газ). Есть и альтерна-
тивные источники энергии (солнеч-
ная, ветровая, волновая, атомная). 
На основе углерода и углеводородов 
производится примерно 80% энер-
гии. К сожалению, ее производство 
традиционными методами приводит 
к серьезному загрязнению окружаю-
щей среды в виде выброса в атмос-
феру огромного количества парнико-
вых газов. Разрушительные послед-
ствия этого явления мы уже давно 
наблюдаем в виде ухудшения каче-
ства воздуха и глобального потепле-
ния, влияющего, например, на увели-
чение частоты наводнений и урага-
нов, на таяние ледяного покрова на 
полюсах или гибель многих видов 
растений и животных.

Поэтому неудивительно, что в те-
чение многих лет как правительства 
отдельных стран, так и международ-
ные организации уделяют столько 
внимания продвижению и исполь-
зованию возобновляемых источни-
ков энергии в промышленности. Мы 
следили за изменениями концентра-
ции СО2 в атмосфере (которые стали 
происходить с 1870 года) и, проана-
лизировав международные данные, 
установили, что количество выбросов 
за этот период увеличилось в 2,5раза. 
Сейчас мы можем наблюдать самое 
пиковое значение.

- Эта величина переменная?
- Да, за последние несколько сот 

лет были пиковые значения углерод-
ной эмиссии, потом все пошло на спад.

- А что этому способствовало?

- Происходившие в мире катаклиз-
мы, их частота. Это - цунами, ката-
строфические землетрясения, изме-
нение климата. Исследования были 
проведены на основе изменения ле-
дового покрова Антарктиды, опре-
делившего закономерность измене-
ния углеводородной эмиссии: во все 
годы было 350-380 ppm (долей на мил-

лион), а сейчас эти значения достиг-
ли 400. То есть уровень углекислого 
газа пробил психологическую отмет-
ку в 400 ppm, и это серьезный сигнал 
нам всем, что человечество в боль-
шой опасности.

- К какому времени относится 
поиск новых источников энергии?

- Первые исследования появля-
ются примерно в 20-х годах прошло-
го века, более активно процесс про-
должился уже в 60-х годах. В основ-
ном это США, Франция, Германия, 
Япония. В СССР этим вопросом осо-
бо не задавались, потому что име-
ли большие запасы энергии; активно 
стали использовать альтернативную 
(атомную) энергетику только начи-
ная с 1954 года, когда в Обнинске 
(Калужская область) была введена 

в эксплуатацию первая в мире атом-
ная электростанция, оснащенная ре-
актором типа АМ («Атом мирный») 
электрической мощностью 5 МВт. 
Станция безаварийно проработала 
почти полвека. 

- А каков уровень эмиссии у атом-
ных электростанций?

- У них нет эмиссии. То есть - вы-
брос нулевой. Поэтому после того, 
как на Земле участились стихийные 
бедствия, увеличилась температу-
ра воздуха и уменьшилось количе-
ство осадков, когда появился так на-
зываемый пустотный эффект (опу-
стынивание, засуха и т.д.), вот тогда 
и начался поиск новых видов энер-
гии, не производящих углеводород-
ных выбросов. И атомные электро-
станции были в ряду первых, на кого 
пал выбор.

- СССР в этом вопросе был пио-
нером, а кто последовал его примеру?

- Через год, в 1955 году, атомная 
электростанция появилась в США. 
А вот в вопросе создания ядерного 
оружия советская наука немного опоз-
дала: у американцев оно было испы-
тано уже в 1945 году, а в СССР - толь-
ко в 1949-м. Произошло это в казах-
станском Семипалатинске.

- «Зеленая» энергетика по-преж-
нему остается чрезвычайно акту-
альной…

- Более чем. В настоящее время 
ведется политика замены основных 
источников энергии на «зеленые». 
К примеру, в Евросоюзе в 2020 году 
были приняты нормативные акты, со-

гласно которым необходимо было на 
20% уменьшить выбросы углеводоро-
дов. Однако не всем странам удалось 
этого добиться в полной мере, толь-
ко единицам - к примеру, Румыния 
и Германия смогли этого достичь за 
счет ветровой энергии, а вот Фран-
ции так и не удалось, несмотря на все 
старания и научные обоснования.

- Как вы думаете, почему?
- Потому что эти виды энергии не-

стабильные, схоластические, не под-
контрольные человеку: есть солнеч-
ный свет - будет свет и тепло, нет его 
- нет ни тепла, ни света. Управлять 
ими можно, только имея большую 
батарею как минимум мегаваттной 
мощности (но ее нет даже в США) 
либо использовать энергию на осно-
ве водорода. 

Поэтому сейчас во всем мире ве-
дутся широкомасштабные научно-тех-
нические исследования, позволяю-
щие регулировать виды энергети-
ки. Дело в том, что энергию солнца 
или ветра нельзя резко подключить 
к основной энергосистеме, ведь те-
пловые станции работают в обыч-
ном темпе и остановить их просто 
так невозможно.

- Каков процент тепловых элек-
тростанций в нашей стране?

- В Азербайджане примерно 82% 
всей электроэнергии производится на 
тепловых электростанциях (Мингяче-
вир, Ширван, Баку). Как я уже отметил, 
на основе природного газа метана.

(Продолжение следует)

400 ppm - это серьезный сигнал 
Кардинальные изменения в сторону устойчивого развития должны начаться в течение ближайших лет

Азербайджан обладает большим запасом углеводород-
ного сырья, являющегося основным источником энер-
гии. Но, несмотря на это, в нашей стране ведется ак-
тивная работа по уменьшению эмиссии

Очередное заседание рабочей 
группы по экологическим во-
просам Межведомственного 
центра, действующего при Ко-
ординационном штабе, создан-
ном с целью решения в центра-
лизованном порядке вопросов 
на освобожденных от оккупа-
ции территориях Азербайд-
жанской Республики, прошло 
26 января в городе Зангилан.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в за-
седании приняли участие предста-
вители соответствующих государ-
ственных учреждений, специально-
го представительства Президента 
Азербайджанской Республики 
в Губадлинском, Джебраильском 
и Зангиланском районах, входя-
щих в Восточно-Зангезурский эко-
номический район, специально-
го представительства Президента 
Азербайджанской Республики на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, входящих в состав Кара-
бахского экономического района 

(за исключением Шушинского рай-
она), специального представитель-
ства Президента Азербайджанской 
Республики в Лачинском районе, 
входящем в Восточно-Зангезур-
ский экономический район, Служ-
бы восстановления, строительства 
и управления в Карабахском эко-
номическом районе, а также Служ-
бы восстановления, строительства 
и управления №1 и №2 в Восточ-
но-Зангезурском экономическом 
районе.

На заседании члены рабочей 
группы и приглашенные сотрудни-
ки других учреждений рассмотре-
ли ход восстановительных и стро-
ительных работ в Губадлинском, 
Джебраильском и Зангиланском 
районах, входящих в Восточно-Зан-
гезурский экономический район, 
а также вопросы, связанные с обе-
спечением экологической стабиль-
ности при реализации проектов. 
Были обсуждены работа, проделан-
ная в рамках азербайджано-турец-
кого сотрудничества в сфере лес-

ного хозяйства в Джебраильском 
районе, работа по реконструкции 
водных систем питьевой и сточ-
ной воды в Зангиланском и Дже-
браильском районах, перспективы 
восстановления кяризов в Джебра-
ильском районе и их использова-
ния в управлении водными ресур-
сами, пути минимизации воздей-
ствия на окружающую среду при 
реализации дорожно-инфраструк-
турных проектов.

В центре внимания участни-
ков заседания находились также 
вопросы, связанные с обеспечени-
ем сырьем, необходимым для до-
рожно-строительных работ, с эф-
фективным использованием место-
рождений полезных ископаемых, 
организацией экологической оцен-
ки и деятельностью по размини-
рованию, проектами озеленения, 
управлением твердыми бытовыми 
отходами, проведением экологи-
ческой оценки проектов, реали-
зуемых в Восточно-Зангезурском 
экономическом районе.

На повестке - экологическая стабильность
В Зангилане состоялось заседание рабочей группы 

«Зеленые»  
проекты   
Страны огней  
Баку и Эр-Рияд  
взаимодействуют  
в области  
возобновляемой  
энергетики 

Первый заместитель мини-
стра экономики Азербайд-
жана Эльнур Алиев в ходе 
визита в Саудовскую Ара-
вию встретился с главным 
исполнительным директо-
ром Саудовского фонда раз-
вития Султаном Абдулрах-
маном Аль-Маршадом.

Как сообщают арабские СМИ, 
на переговорах обсуждались на-
правления взаимодействия по 
проектам в области возобнов-
ляемой энергетики, сотрудниче-
ство Азербайджана с компани-
ей ACWA Power, инвестицион-
ный потенциал освобожденных 
от оккупации территорий Азер-
байджана.

Султан Абдулрахман Аль-Мар-
шад отметил возможности реа-
лизации совместных проектов 
с Азербайджаном, перспективы 
их финансирования.

Acwa Power реализует в Азер-
байджане проект строительства 
ветряной станции (работы долж-
ны стартовать в феврале) и еще 
ряд проектов в сфере «зеленой» 
энергетики, в том числе по изу-
чению потенциала выпуска «зе-
леного» водорода и аммиака.

Отдел экономики

Торговый представитель Азер-
байджана в России, основатель ка-
федры международных комплекс-
ных проблем природопользова-
ния и экологии МГИМО Руслан 
Алиев считает, что единогласное 
решение стран мира о прове-
дении СОР29 в Баку стало вы-
сокой оценкой деятельности 
Азербайджана в области пре-
дотвращения климатических 
изменений.

«Одним из ключевых векторов 
энергетической политики Азербайд-
жана является сбалансированный 
подход к обеспечению энергопере-
хода, сочетающий в себе «зеленое» 
развитие и грамотную реализацию 
нефтегазовых проектов с внедрени-
ем мер операционной декарбониза-
ции. Реализация новых масштабных 
проектов в сфере ветровой и сол-
нечной энергетики сопровождается 
внедрением высокотехнологичных 
систем хранения энергии. В целом, 
в стране до 2030 года планируется 
создать 7 ГВт генерирующих мощ-
ностей в сфере ВИЭ, что позволит 
Азербайджану стать одним из веду-
щих экспортеров «зеленой» энергии 
в Европу. 

Президент Ильхам Алиев  
объявил 2024 год «Годом солидарности 
во имя зеленого мира» в Азербайд-
жане, отметив в качестве основных 
приоритетов энергетической поли-
тики производство и транспортиров-
ку возобновляемой энергии. В мире 
также высоко оценивают решение 
Президента о развитии Карабахского 
и Восточно-Зангезурского экономи-

ческих районов в соответствии с кон-
цепцией зоны «зеленой» энергии».

По словам Руслана Алиева, про-
ведение COP29 в Баку отвечает двум 
целям. «Во-первых, - говорит он, - 
на примере Азербайджана участни-
ки конференции могут разработать 
собственный план постепенного пе-
рехода на «зеленую» энергию. Во-вто-
рых, выступая с позиции поставщика 
нефтегазовых ресурсов на мировой 
рынок, Азербайджан может объяс-
нить миру возможные последствия 
радикального отказа от ископаемого 
топлива, призвав к более умеренно-
му и мягкому энергопереходу. Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркивает 
необходимость создания синергии 
между природным газом и возоб-
новляемыми источниками энергии 
и предлагает рассматривать их как 
единый комплекс.

Таким образом, проведение COP29 
в Азербайджане станет хорошей воз-
можностью продемонстрировать до-
стижения нашей страны, а также по-
служит дальнейшему укреплению 
авторитета Азербайджана в мире».
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